

H 61 (1928)

6 janvier 1928
SéoulMgr Lamibeau
au P. Gérard

1

Mgr Sauris doit prendre le Transsibérien le 8 janv. à Harbin.
Il ira le voir à Paris, en repartant pour la Corée.

16 janv. 28
MarseilleP. Rouvellet
au P. Gérard

2

Il est à l'hôpital S. Joseph de Marseille, un peu mieux,
mais la guérison semble encore éloignée.

21 janv. 28
Séoul(2 pièces) Mgr Mutel
Lettre circulaire (en latin)

3

La fin des M.E.P. est la constitution d'Églises locales.
En vue de préparer l'avenir, avec l'accord de la S.C.,
il a érigé la province de Hoang hai to en Vicariat forain,
avec pour vic. forain le P. Pierre Kim.

23 janv. 28

La Ferté-Frenel (Orne)

P. Chapelain
au P. Robert

4

Merci pour les intentions de messe.
Affaire de titres à vendre; demande de conseils.
On ne traîne plus de messes; plus de vin de foi, mais vin de luxe.

24 janv. 28

(copie)
LoahyoDel. Apostolique
à Mgr Lamibeau

5

Merci d'avoir communiqué à la Délégation
l'érection d'un vicariat forain, à Hoang hai to.
Vœux pour son heureux succès.

1 février 1928
Séoul

Mgr Lamibeau
au P. Gérard

6

Ci-joint la circulaire sur l'érection d'un vicariat forain.
C'est la S. C. qui a poussé à cette mesure ;
dès 1926, elle voulait un diocèse indigène ;
Mgr Mutel objecta le manque de personnel et de local.
La S. C. demanda alors d'ériger un vic. forain pour commencer.
Lettre transmise par la Délégation en janv. 27, l'ordre vint de Mgr Lhuillier.
(Citation de la lettre de la Délégation ci-dessus.)

Pour faire un diocèse coréen, il faut un évêché et des postes nouveaux.
Et la mission n'a même pas l'argent pour soutenir une simple école commerciale.
Merci de l'effort qui il déploie en faveur de cette école.
Le P. Bremff, rappelé du Japon, a été placé à Chemulpo.
Il se plaint qu'on le chasse de son école, qu'on veut l'empêcher de réunir
Neurosthénie, oui mais c'est dangereux.
Allusion à des titres du P. Alsi.

3 février 28
Séoul

Mgr Lamibeau
à Mgr de Guébriant

7

Merci de sa circulaire du 6 janvier.
Affaire du vicariat forain, (comme ci-dessus.)
Il signale le manque de ressources, à peine suffisantes pour
les missions et l'école commerciale.
Les catholiques aussi sont pauvres.

24 février 28
Séoul

Mgr Mutel
au P. Gérard

8

Il le remercie d'être allé à St. Maurice, voir Mgr Mariéton.
Il l'invite à venir faire un tour en Corée.
Mort de M. Bertheaux, ancien consul ; avec les sacrements ?

24 février 28
Séoul

Mgr Lamibeau
au P. Gérard

9

Heureux de la promesse d'un nouveau.
M. et M^{me} Plaisant partent pour Paris par le Transsibérien.
M. Plaisant veut faire un don à l'École d'Or. de Lisieux.

12 mars 28
Séaul

Mgr Larnibéau
au P. Gérard

10

Les nouvelles qu'il donne du P. Baillon ne sont pas brillantes.
Le P. Colin, le nouveau, lui a écrit,
prière de lui confier le dictionnaire de connaissances religieuses de Baillon.
Il voudrait aussi une crain perorale ; celles qu'il a de Mgr Demange
et de Mgr Mutel sont incomplètes.

12 mars 28
Séaul

Mgr Mutel
au P. Gérard

11

Mettre aux archives le dictionnaire et la grammaire de Mgr Bidet, unes de
Les manuscrits, l'un que j'ai vu, n'ont plus d'utilité ici. ^{sa famille}
Allusion à M. Paul Plaisant.

11 avril 28
Rome

P. Garnier
au P. Gérard

12

Reçu la visite de Mgr Saurès, de Ouen sam ;
Mgr Demange a été ennuyé des projets de division de sa mission.
Le responsable n'est pas le Délégué, mais des publications maltraitées.
Mgr Saurès est décidé à soutenir Mgr Demange à la Propagande ;
il souhaite aussi qu'on envoie des missionnaires à Séaul et Baillon ;
il prétend qu'il faudrait 5 missionnaires spécialisés dans chaque mission.
Il voudrait se faire que S. Maurice se décide pour Séaul.

Un missionnaire.
Notice biographique du P. Legendre

13

Il naquit à Ducey (50) le 13 déc. 1866.

mort à Séaul le 21 avril 1928.

Son père, médecin, le jugeant en danger, le baptisa dans la cuvette.
Il perdit ce père à 13 ans, et fut élevé par son énergique mère.

Il fit ses études à l'Abbaye Blanche, à Mortain ;
il y fit de bonnes études, mais il avait l'esprit critique.

Entré au séminaire de Coutances en 1884, il fut la teneur de ses maîtres,
car il avait la manie de dire tout ce qu'il pensait.

Prêtre le 29 juin 89, il fut nommé vicarie au Beilleul.

Le 12 sept. 90, il entra aux Missions Étrangères.
 Ses postes: Nauntari, près Ouen san, Tethol (Hoang hai to)
 puis Syong yang, aujourd'hui aux Américains.

En 98, il instruit le procès des Martyrs de 1866;
 et il voyagea pour cela par toute la Corée.

On lui a reproché d'avoir été trop sévère dans ce procès;
 peut-être, mais il agit ~~de~~ pour la plus grande gloire de Dieu.

Un peu trop logique, d'un esprit trop mathématique.

En 1902, il va à Kou san, puis en 1909 à Syong to.
 Avez à l'aise, il traitait bien ses hôtes, mais vivait pauvrement.

En 1918, il dut aller soigner une dysentérie à Séoul,
 puis en 1919, il dut rentrer en France, d'où il revint en 1921.

Mgr Verred le garda à l'évêché et lui confia des ouvrages à faire.
 La baisse de sa vue le força à s'arrêter en 1926.

En août 1924, au cours d'une retraite à des Religieuses,
 il se perdit dès le premier sermon; dès lors ses idées se brouillèrent.

Le 16 avril 28, attaque très grave; le 21, il reçut les derniers sacrements,
 et mourut le lendemain matin, 22 avril 1928.

Hunérailles le 23, avec les confrères réunis pour la retraite.
 C'était une intelligence supérieure, un esprit curieux et studieux,
 mais au caractère peu souple; pas précisément aimable,
 il n'avait que des amis.

Un ami

Native biogr. du P. Fauvelet

14

Il naquit à S^t Poyjet du Tern (près Mamegros, Ardèche) le 29 juin 26
 et mort dans sa famille aux Vignes (N. de Millau) le 10 juin 1928.

Sa famille était à l'aise et très chrétienne.

Il fit ses études à S^t Aprique; pendant ses études,
 les grands élèves firent grève contre le C^{ol} Trauret;
 renvoyé, il fut repris avec les autres mais coupables.

Entré à S^t Lulpice, il n'y resta qu'un an et vint aux M.E., en 1896
 Anecdote: impulsif, il sortait le mot de Cambroune;

le 1^{er} septembre, son directeur lui dit de venir faire sa culpé chaque fois;

le 3^e jour, il reçut un coup de baguette sur les doigts.

À le 3^e jour, le Père lui trace une grande croix, à genoux, sur le nez.
 Ordonné prêtre le 24 juin 1900, il partit de Paris le 1 août,
 et arriva à Séoul le 9 octobre 1900.

Placé à Syongto jusqu'en 1909, à 90 kms de Séoul.
 En 1909, il fut nommé à Kongtjyou, 300 lis S. de Séoul.
 Très bon, il donnait argent et remèdes à ses chrétiens nécessiteux.
 Stabilisé, il fit Salonique et Carante : homme de devoir toujours,
 mais à Salonique, il faillit succomber à l'épuisement.

En 1921, il fonde un nouveau poste à Rong san,
 où il bâtit une chapelle et une résidence ;
 après quoi, il fut mis au séminaire, un peu au repos.
 Ça n'alla pas, et il fut mis à Caityen, et y bâtit une chapelle.

Ce travail l'épuisa : en 1924, il dut aller à Shanghai,
 et de là en France, pour soigner le "sprue".

D'abord hospitalisé, il finit par rentrer dans sa famille,
 retrouva un peu de forces, retomba et mourut le 10 juin 28.

Il repose près de sa sainte mère, morte 9 ans plus tôt.

31 mai 1928
 Séoul

Mgr Larnibean
 au P. Gérard

15

Reçu 1.000 F., produit de la vente des titres du P. Alex.
 Reçu aussi l'allocation de 5.000 \$ de Shanghai.

Pas de nouvelles du P. Colin, qui arrive à Kobi le 5 juin.

Le P. Polly est revenu, avec sa maladie de foie.

Le P. Lucas l'a remplacé à H.K., épuisé par la dysenterie.

Mgr Demange, après 40 jours d'interruption, a repris à dire la messe.

31 mai 28
 Séoul

Mgr Mutel
 au P. Gérard

16

"Je m'enlaidis de plus en plus", comme Mgr Balmeur jadis.
 Il a pourtant écrit à M^{re} Calmus, cette généreuse dame.

Mauvaises nouvelles du P. Baillon.

Le P. Lucas a dû aller à H.K. : dysenterie chronique et anémie,
 optimiste, il compte revenir en automne.

Mgr Demange va mieux, mais devra se soigner.

4 août 28
 Séoul

Mgr Larnibean
 au P. (Gérard)

17

Merci d'avoir été aux obsèques du P. Raunelet
 La famille dénie ses deux calices ; il ignore s'il y en a réellement deux.

La mission de Mgr Saier va former le vicariat de Sen Si,
et aussi la Préfecture apost. de Tsen (Mandchurie);
c'est pratique: ils reçoivent triple subvention,
ils espèrent bien que Séoul reviendra à leur Congrégation.

Pas de chanoines de S. Maurice,
il faudrait insister encore auprès des Marianistes:
il suffirait d'un Européen et de deux Japonais.

La Ecole marche bien avec le P. Rodin, mais ce n'est pas stable
Pourtant le vice-gouverneur souhaite des Marianistes.

Il se demande si le P. Lucas reviendra ~~ou~~ ira en France.
Le P. Baillon est rhumatique; il pourrait revenir.

Il attend le délégué apost. du Japon.

14 sept. 1928
Séoul

Mgr Lamié au
au P. Gérard

18

Il lui envoie le compte rendu et autres papiers.
Le P. Krempff va partir par le Transsibérien;
pas moyen de le remplacer, faute de monde.
Mgr Demange va mieux; il a fait une cure à Bains les Bains.

22 sept. 28
Séoul

Mgr Mutel et Mgr Lamié au

19

Permis de congé en Europe
au P. Krempff, après vote favorable.

16 octobre 28
Séoul

Mgr Lamié au
à Mgr de Guébriant

20

Il lui envoie le compte rendu; il écrit avec conscience, sans "bluff",
se contentant de taire les vérités qu'on ne peut publier.

L'an dernier, il avait usé de la même sincérité:
le Bulletin de S. Pierre apôtre, de juillet, a utilisé le côté négatif
de ce compte rendu pour condamner les missionnaires;
pourtant on améliore les études au séminaire, et jamais la Société
n'a refusé de céder des tenitaires à d'autres Sociétés.

Ils sont prêts à céder au clergé local, mais craignent l'ibère.
D'ici cette année. - Sa Grandeur a essayé d'obtenir des Marianistes; inutile.

Le P. Krempff est parti pour la France; il n'est pas heureux, et
il ne rend pas heureux les autres, surtout ses Supérieurs.
il n'est resté que 2 mois dans son poste: maux de tête, dit-il.

9 novembre 1928
Séoul

Mgr Lamiheau

21

Aggrégation du P. Molinard à la Société

9 nov. 28
Séoul

Mgr Lamiheau
au P. Gérard

22

Il rentre de tournée pastorale, nous repartira le 14 (nov.)
Puis il ira faire une ordination à Eoikou.
Prière d'envoyer à son nom les volumes de Briémond destinés à Mgr Oerud.

30 sept. 28
Séoul

Mgr Lamiheau
Compte Rendu

23

Catholiques : 49.144 ; Bapt. d'adultes : 1.105.
Pertes cette année : deux missionnaires et un prêtre coreen.
Perte de chrétiens, qui passent de 56.000 à 49.000.
Raison : 6.000 chrétiens sont inscrits à la nouvelle Préf. de Pyeng yang.
Autre raison : émigration vers le Kanto.
il est à craindre que tous les chrétiens partis ne se retrouvent pas
sur les listes des Prénédicteins au Kanto.

Les gens émigrent pour cause de misère, pour fuir la discipline japonaise,
mais pour tomber dans les tracasseries chinoises.

Les conversions se font par relations des chrétiens avec les païens,
par les écoles et aussi par l'action directe du prêtre,

4) et surtout par l'action des catéchistes, hommes ou femmes.

À la paroisse de la cathédrale, le P. Villomat a agrandi son école ;
il a 569 élèves, dont 363 païens.

À la cathédrale, prières le soir en carême, et prédication tous les jours ;
le P. Chizallet, dans sa nouvelle paroisse à l'ex-ministère bénédictin,
a rencontré moins de consolations que jadis chez ses montagnards.

Success scolaires à la paroisse S. Joseph extra-muros.

Les écoles de Chemulpo maintiennent aussi leur réputation ;
mais le curé, P. Deneux, a dû aller se soigner à H.K.

6) Districts visités au cours de la visite pastorale.

Ha an hyun, 40 lis S. de Séoul, pauvre résidence de montagne,
vieux chrétiens à la foi solide, mais peu zélés.

Quang sim ri (= Kat tung ri, près de Syau anen) :

Bâtiments solides, construits jadis par le P. Aéri ; chrétiens un peu
laine à terre. École avec 2 classes et 100 élèves.

Syan auen, P. Le Mene, peu de chrétiens.

Hjyen tai ri (= An hotji, 6 lieux E. de Syan auen) : nouveau poste ;
les chrétiens fondent par émigration.

Nam hok ri (?) : Vieux chrétiens, persécutés jadis, dévoués et zélés.

Mirinaï : Vieux chrétiens fervents, tombeau de Mgr Ferial,
longtemps le corps du P^x A. Kim reposa là.

Les chrétiens cultivent le mûrier, élèvent les vers à soie.

An Syeng (14 lieux S. de Séoul), au P. A. Gombert depuis 1900 :

200 fidèles formés par le Père, église neuve, beau presbytère, école de filles.

Le Père a fondé une caisse rurale, pour des prêts aux cultivateurs.

Hong tjyan : ville importante (capitale), peu de chrétiens en ville ;
école, surtout ouverte aux pauvres.

Keum sa ri : village de vallée, ouvert en 1900 par le P. J. Gombert.

École, qui se développe ; peu de conversions.

Ron san : jolie petite ville sur la ligne Taïtjen à Mokpo.

Belle église, presbytère coquet, chrétiens sympathiques.

Haitjjen (Tai jean) : ligne Séoul - Fausan.

Église neuve, trop loin de la ville ; les chrétiens sont des notiers,
profession méprisée en Corée. Le P. Rauvelet est parti et mort,
remplacé par le P. Pally.

Kyei san ^(S. de Hong saïou) : district en formation ; 1.500 chrétiens détachés des districts voisins.

Sye san, au P. Méhizan, marseillais. Histoire de sa cloche.

Han tek, au P. Perrin : école, mais les chrétiens émigrent.

Le Père a organisé le dernier du culte, modèle pour tous.

Hong sei ri, au P. Devise : école et œuvres bien comprises.

Sur la route de Séoul, il reste le district du P. Malinard,
parti à Séoul, soigner un fièvre typhoïde.

Officiat forain dans le Hoang hai to, province à part.

À la retraite, deux jubilaires : le P. Poyaud, chargé des Japonais,
et le P. Lucas, qui a dû aller se soigner à H. K.

Retraite prêchée par le Père Egidio Rey, Prof. Apôt. de Kagoshima.

Le séminaire compte 24 élèves : 18 grands et 54 petits.

Il a fallu ajouter un professeur laïque. Économiste : M. Phabat.

À noter que la pension d'un élève coûte beaucoup plus en pays froid
qu'en pays chaud : 20 à 22 yens par mois.

École commerciale : toujours avec des difficultés financières.

Payers d'étudiants et d'étudiantes, celui-ci aux Soeurs de S. Paul.

Statistiques générales

24

Seoul	Gaikan	Queen san	Pyeong yang
49.000 Belg.	35.000	2.000 (+ 11.500 + 1.000 en ville de P.)	6.000

Soeurs de St Paul : 10 Européennes, 101 coréennes.

Tableau statistique

25

Population protestante : 219.620 (Cf. p. 160, 182, 190)